

There are no translations available at this moment. Thanks for your comprehension.

{rokbox}/images/stories/noticias/foto_3_excavaciones.jpg{/rokbox}

{rokbox}/images/stories/noticias/foto_2_excavaciones.jpg{/rokbox}

{rokbox}/images/stories/noticias/foto_1_excavaciones.jpg{/rokbox}

Los procesos que incidieron en el poblamiento inicial del continente americano y la aparición de posteriores estados, antes de la llegada de los españoles, serán analizados en Ciudad Alfaro (exsede de la Asamblea Constituyente de Montecristi-Manabí-Ecuador) durante el primer simposio internacional de arqueólogos que se efectuará entre el 26 y 28 de octubre próximo.

El evento, organizado por Ciudad Alfaro y la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí (ULEAM), tiene como objetivo socializar las últimas investigaciones sobre los pueblos originarios del continente, con énfasis en los trabajos arqueológicos del sitio Cerros de Hojas y Jaboncillo, donde se encuentran vestigios del complejo sistema estatal que desarrolló la sociedad manteña de Cancebí.

La presidenta de Ciudad Alfaro, Tatiana Hidrovo Quiñónez, expresó que se ha realizado una selección rigurosa de los expositores y la temática (ver recuadro), con el fin de identificar el rumbo de las investigaciones arqueológicas en el país y el continente, lo cual permitirá plantear políticas de recuperación de la memoria y fortalecimiento de la identidad.

Manifestó que un equipo de arqueólogos de Ciudad Alfaro trabaja desde el año anterior en el sitio patrimonial Cerros de Hojas y Jaboncillo (cantones Portoviejo y Montecristi, en el centro sur de la provincia de Manabí), donde hallaron evidencias de ingeniería prehispánica en cuanto al manejo del agua captada de la lluvia, en el invierno, o de la niebla, en el verano.

Expresó que junto a estructuras de viviendas, silos y templos, destacan canales, pozos, albarradas y terrazas para el cultivo. Este sistema, expresó, les permitió a los manteños de de los cerros de Hojas y Jaboncillo contar con producciones excedentarias con las cuales controlaron vastos territorios de la costa ecuatoriana.

A la llegada de los españoles, agregó, los manteños de la región de Cancebí, destacaron por sus ciudades organizadas y sus habilidades como navegantes a larga distancia, artesanos y agricultores.

Jorge Marcos, director del proyecto arqueológico de Ciudad Alfaro y experto en la sociedad Manteña, anotó que las hipótesis y conclusiones preliminares sobre esta cultura, más las experiencias en otros países de Sudamérica, serán fundamentales en el simposio para intentar explicar el origen de las formaciones estatales prehispánicas.

El origen del estado, indicó, es un tema que ocupa una posición fundamental en las ciencias

sociales, de ahí que es clave debatir y estudiar las formas cómo surgió en el continente.

Programa:

Expositor

Tema

Procedencia

Mario Sanoja

Formaciones pre estatales y modo de producción en la Venezuela prehispánica

Venezuela

Iraida Vargas

Formaciones socio-históricas y estados prehispánicos

Venezuela

Jorge G. Marcos

Hojas-Jaboncillo y el Estado Manteño

Ecuador

Marcos Suárez

Hojas-Jaboncillo y el mapa arqueológico de Manabí

Ecuador

César Veintimilla

Saville revisitado: La prospección de cerro de Hojas-Jaboncillo

Ecuador

Richard Lunnis

La organización del espacio doméstico en Hojas-Jaboncillo

Inglaterra

Oswaldo Tobar

Las excavaciones en las laderas del Este del Cerro Jaboncillo

Ecuador

José Ortíz Aguilú

Metodologías geo-espaciales en el proyecto arqueológico Hojas-Jaboncillo

EE.UU.

Tarcicio Granizo

Plan de manejo del Patrimonio Cultural y Ambiental

Ecuador

Eduard Kurjak

La base de la tradición política de los mayas: un problema para la etnohistoria y la distribución espacial

EE.UU.

Carmen Dueñas

Caciques y señoríos

Ecuador

Silvia Álvarez

Pueblos de indios de la Costa de Ecuador

Argentina

Tatiana Hidrovo

Sistema complejo Umiña en Cancebí

Ecuador

Florencio Delgado

La prospección arqueológica de Hojas-Jaboncillo

Ecuador

Telmo López

La prospección y excavaciones del sitio Japotó

Ecuador

Valentina Martínez

Los manteños en el sur de Manabí

Ecuador

Mariela García y Rita Álvarez

Manifestaciones iconográficas en la sociedad compleja manteño-huancavilca

Ecuador

María Fernanda Ugalde

Comunidades de paso en Quito durante el periodo de integración temprana: Inferencias a partir de ofres

Ecuador

María del Carmen Molestina

La Florida, el tráfico de *Spondylus*

hacia el valle de Quito

Ecuador

Andrei Tabarev

El litoral Pacífico Asia-América: El poblamiento de América

Rusia

Gustavo Politis

Reflexiones generales sobre el poblamiento de América

Argentina

Anthony Ranere

El poblamiento de América del sur desde la perspectiva de Centroamérica

EE.UU.

Cristian Favier

El poblamiento de la costa austral de Sudamérica

Argentina

Luis Felipe Bate

El poblamiento de América del Sur

México

Angelo Constantine

Nuevas evidencias del poblamiento temprano en las tierras bajas de Ecuador

Ecuador

Más informaciones...

Leer " [Ciudad Alfaro será sede del I Simposio Internacional de Arqueólogos](#) " en *El Diario de Manabí*

Leer " [A conocer más de las culturas](#) " en *La Hora*

Leer " [El Simposio Internacional de Arqueología reflejará la diversidad y riqueza del patrimonio en Américas](#) " en el portal de Ciudad Alfaro

Leer " [La arqueología y la historia son vitales en el relato sobre el origen de Latinoamérica, señala la Presidenta de Ciudad Alfaro](#) " en en el portal de Ciudad Alfaro

Leer " [Se inauguró simposio internacional de arqueólogos "Estados prehispánicos y poblamiento inicial"](#) " en el portal del Ministerio Coordinador de Patrimonio

Leer " [Los Cerros de Hojas y Jaboncillo abren la puerta a formidables perspectivas, señala la Ministra Coordinadora del Patrimonio](#) " en el portal del Ministerio Coordinador de Patrimonio

Leer " [Arqueólogos llegaron al cerro Jaboncillo](#) " en *La Hora*